

上海における最初の日本語新聞を復刻!



上海新報 復刻版全2巻

1890(明治23)年～1891(明治24)年

A4判・上製・約8000頁(解説・総目次付き)
本体価格 48,000円+税
ISBN978-4-8350-6986-9

高綱博文(日本大学教授)

陳祖恩(上海・東華大学教授)

刊行解説原本提供
東京大学大学院法学政治学研究科附属
明治新聞雑誌文庫
2011年7月、一括刊行

不二出版

復刻の辞

『上海新報』は、一八九〇（明治二三）年六月五日より一八九一（明治二十四）年五月一九日まで全五一号刊行された、上海における最初の日本語新聞であり、日清戦争（一八九四～九五年）以前の上海における日本人が発刊した出版物として、その代表的なものである。

発行元は修文書館、長崎出身の松野平三郎が週刊紙として創刊した。三井物産が後援したため、その創刊目的も「日清間の通商貿易を奨励誘導する」とある。上海の商況や物価、清国内各都市の貿易額等の情報が詳細に伝えられた。

また、中国人の衣服や飲食等の風俗、上海租界での日本人の様子、小説、英・日・中三国対照会話、投書等の記事があり、総合紙の役割もはたした。

『上海新報』は、今回原本のご提供をいただいた東京大学大学院法学政治学研究科附属明治新聞雑誌文庫の他では、今日国内で確認されず大変貴重であり、近代日中関係史・経済史・政治史・社会史・文化史の第一級資料である。

推薦文

陳祖恩（上海・東華大学教授）

『上海新報』は上海における最初の日本語新聞であり、日清戦争前に日本人が上海で発行した代表的な出版物である。現物は東京大學大学院法学政治学研究科附属明治新聞雑誌文庫に所蔵されている。いま日本大学高綱博文教授の解説を付け、日本の不二出版株式会社より復刻出版することは、日中新聞史と上海日本人居留民史研究に関する非常に貴重な史料を読者に提供するものである。

新聞史上における特別な地位以外に、『上海新報』は左記に述べるような注目すべき歴史的価値を有するものである。
一・『上海新報』は長崎出身の松野平三郎が創業した上海修文書館が編纂したものある。修文書館は日本の印刷技術の進歩に伴い上海に進出したものであり、最初は活字製版と印刷を本業としており、それに加えて新聞業に乗り出し、日本印刷業の複合的文化作用を現している。

二・『上海新報』は最も早くに上海に進出した日本の大商社三井物産が後援しており、その時の上海支店長は対中貿易の「先駆者」と称された上田安三郎であった。このため、『上海新報』には「新聞発刊によって日中貿易を発展させるという夢がある」と書いており、これは日本の大商社と新聞業が「貿易立国」の理想の実践のために有機的に結合したモデルである。

三・『上海新報』は上海日本人居留民社会に精神的糧として作用し、新聞メディアの神聖な使命感をもつて「一致団結、体面維持」の文明覚醒運動中における指導的役割を發揮した。

內容見本

(縮小しています)

